

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

ALCOY, MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 1880.

Número suelto: 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS a precios convencionales. Redaccion y Administracion, c. Santa Elena, 5.

NUM. 763.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Santa Elena, 5.

OJO al anuncio Aviso interesante inserto en la cuarta plana.

## LOTERÍA NACIONAL.

En la Admon. de Loterías de esta ciudad HAY BILLETES del Sorteo Extraordinario que se ha de celebrar el 23 de Diciembre próximo.

Véase en la página de anuncios las bombas Moret y Broquet de París.

ALCOY 23 DE NOVIEMBRE DE 1880.

## CRÓNICA CIENTÍFICA.

Higiene del pulmón.—El peso del aire y su oxigenación.—La vida en las alturas.—Curacion de la tisis.—Higiene de la vista.—Congreso de Reims.—Causas fisiológicas de la disminucion de la vista.—El problema del miope.—El astigmatismo.

Madrid 20 de Noviembre de 1880.

No es la casualidad, dice un notable escritor francés, la que nos ha hecho nacer bajo una presión barométrica determinada, ni la que dá al aire una proporción invariable de oxígeno. El hombre vive en la atmósfera propia de su constitución y todo cambio de medio le hace sufrir.

En efecto, al ascender á una montaña, nos sofocamos cada vez mas, porque dejamos á cada paso una capa de aire cuyo peso es necesario para el equilibrio de las funciones. El peso de 15.500 kilogramos, soportado al nivel de los mares por el cuerpo humano, se reduce á 13.000, á 12.000, á mil y dos mil metros de altura, y el calor desciende un grado por cada 150 metros.

Siguiendo la misma proporción, el aire ha perdido 12 p<sup>o</sup> de oxígeno á mil metros de altura, 20 p<sup>o</sup> á dos mil, la mitad á 5.500 y el barómetro llega á 360. Entonces tenemos menos fuerza de resistencia, de calor, de actividad cerebral; hay poca oxigenación, y la sangre negra no se convierte ya en sangre arterial.

En las llanuras, en los valles, se respira 18 veces y 5 litros de aire por minuto, ó

sea 7.200 litros de aire diarios, que contienen 1.400 litros de oxígeno. Para absorber esta misma cantidad de oxígeno á 1.000 metros de altura se necesita aspirar cinco litros y medio de aire por minuto, y seis á 2.000 metros. Esta falta de oxígeno exige una respiración mas frecuente ó mas profunda, y un aumento de esfuerzo que fatiga al pulmón fluxionado. El asmático no puede subir una pendiente rápida, y el tuberculoso tanto menos cuanto mas haya disminuido la enfermedad la superficie, de hematosis.

Cuanto á mayor altura subimos, tanto mas se precipitan los movimientos cardiacos, hasta llegar á la opresión, la sofocación, la hemoptisis, la incapacidad muscular, cerebral, y la muerte. El pulso de Gay Lussac se elevó de 60 á 80 pulsaciones á los 2.700 metros de altura, el de Biot de 79 á 111; Barral y Bixiot no respiraban ya á 7.000 metros; Glasher y Lowel á 9 ó 10.000 perdieron el conocimiento; Croce-Spinelli y Sivel consiguieron llegar á 8.000 metros respirando una mezcla de oxígeno y de azoe, pero murieron á consecuencia de la asfixia pulmonal y cerebral, del síncope, de la falta de aire y de presión á los 10.000 metros de altura. Sin duda alguna, el máximo de la presión es necesario al tísico aún mas que al hombre sano.

La hematosis es la separación del ácido carbónico de la sangre por el oxígeno; toda traba á este cambio produce la congestión venosa, la asfixia, el envenenamiento por el predominio de la sangre negra, el mal de las montañas; gran fatiga, peso, ansiedad, sed, desfallecimiento, inyección de los ojos, zumbido de oídos, cianosis de la cara y de las manos, vértigo, sofocación, náuseas, fiebre y consecutivamente plétora, inflamaciones, hemorragias, asma, enfisema, hidropesias....

Los mismos desórdenes se presentan en las minas, en las grutas, en la bodega de los buques, en una palabra, en todos los sitios donde el aire está viciado.

Como los indígenas del alto Himalaya, de las cordilleras del Thibet, los religiosos de S. Gotardo y del Simplon, se tornan asmáticos y no resisten las afecciones del

pecho. Los de S. Bernardo son reemplazados todos los inviernos. En el Potosí, á 4.000 metros de altura, la población enferma, reducida de 100.000 á 10.000 habitantes, se extingue, porque no la renuevan ya los mineros. El que llega á estos países, no puede escapar sin el asma y la gastrodinia. Las dos terceras partes de los niños apenas viven algunos dias y los que sobreviven mueren á los pocos años.

El hombre no está organizado para vivir en las alturas. ¿Qué beneficios reportarán estas al tísico cuya respiración es ya tan penosa al nivel de los mares? Pues bien: en un medio en donde faltan la presión y el aire vital, en la región del frío, de las nieblas, de las nieves, de los hielos, en donde se extingue la vegetación, en donde no viven los animales domésticos ¿se quiere someter al aire del oxígeno las enfermedades del corazón y de los pulmones que otros tratan por el aire condensado? Es esto una temeridad que condena la razón ó la fisiología, la sensación material; tanto valdría poner á dieta á un enfermo que reclamase un régimen sustancioso.

Un médico inglés quiere curar la tisis produciendo la enfisema: Ramadje ha propuesto para obtener los beneficios de las alturas sin necesidad de ascender á ellas, el prolongar la permanencia del aire en el pecho por medio de una ligadura aplicada en el cuello; mas la idea parece que no ha seducido á nadie.

En un libro sumamente interesante, el Sr. Lombard, de Ginebra aconseja á los tuberculosos la permanencia en las montañas elevadas en donde no se observa nunca la tisis, pero el mismo autor dice que la frecuencia de las afecciones pulmonares en Suiza, como en todos los países, aumenta con la altitud.

Las enfermedades curadas en las alturas pueden ser neumonías crónicas indolentes, no febriles broncorreas que no comprometen la hematosis. El catarroso soporta bien un aire que tonifica la mucosa y facilita la resolución.

El montañés es mas fuerte que el ciudadano. Lo mismo sucede con las gentes del campo, militares, marineros, con todos los

hombres que tienen una vida ruda al aire libre; músculos, piernas, estómago, pulmón, cerebro, la parte que se ejercita está siempre mas desarrollada. Por la misma razón, el convaleciente, el sujeto debilitado por una existencia en que ha tomado demasiada parte el trabajo del espíritu, encuentra en las alturas la facultad de digerir y de pensar. Desagastado por los pesares, por los escosos, el sufrimiento, recobra las fuerzas necesarias para las luchas de la vida activa.

Lo que debe prescribirse á los tuberculosos, es el respirar en un aire puro, ni caliente ni frío, al máximo de la presión, evitando toda fatiga. De este modo se coloca al pulmón en las mejores condiciones para curar, como á todo órgano en reposo. no hay mejor dieta pulmonar.

A este régimen agréguese el ejercicio al aire libre, alimentos reparadores en pequeño volumen, fricciones, amasamientos, lociones para excitar las funciones de la piel, la gimnástica general y pulmonal que distiende las vesículas, fortifica los músculos pectorales, la mucosa y todo el organismo por una hematosis mas completa. Por mañana y tarde, antes de las comidas y al levantarse, el enfermo echado ó cómodamente sentado en un sillón, debe hacer algunas aspiraciones lentas, de un vapor de éter, de ácido fenico de cloroformo, de brea, de creosota.... pasados dos ó tres minutos descansa un poco y vuelve á repetir la misma operación, pero evitando la tos y la fatiga. De este modo aumentan la amplitud del torax y restablece la elasticidad de las vesículas.

El Dr. Laure cuenta que un médico hemoptico, de 20 años de edad, flaco, alto, se curó viajando por Suiza, París y Londres, y merced á la gimnástica; constantemente llevaba los brazos á la espalda y las manos en la región lumbar, cuyo ejercicio ayudado por largos paseos, bastó para desarrollar un pecho de suyo muy estrecho.

En el Congreso anual de la Asociación francesa para el progreso de las ciencias, que se ha celebrado en Reims, ha despet-

DESDE LA PATRIA AL CIELO 31

en lágrimas.

La desdeñosa expresión que dominaba en el rostro y en la mirada de Pedro, se dulcificó un poco.

—¿Qué tienes? ¿porqué lloras Rosita? preguntó el joven con cierta solicitud.

—¿Porque ya no me quieres! contestó la niña cuya purísima voz ahogaban los zollos.

—Si, si, te quiero, Rosa; pero tú tienes la culpa de estos arranques de mal humor que en mi ves.

—Pues dime que he de hacer para que siempre estes contento.

—Lo que has de hacer es comprender mi alma.

—¿Y que quiere decir eso? preguntó la niña con adorable ingenuidad. Comprender tu alma ¿es quererte mucho?

—No es solo eso, contestó Pedro, cuyo rostro volvía á nublarse; comprender mi alma es, en primer lugar, adivinar mis deseos...

—Yo creí que deseabas ya almorzar...

Pedro dió otra patada en el suelo, exclamando:

30 DESDE LA PATRIA AL CIELO

de un harem. Aquel volcan de amor y de celos que ardia perpétuamente en el corazón y en los ojos de las odaliscas, le parecía mil veces preferible á todo el amor que puede encerrar el corazón de las mujeres de Occidente.

—Pedro, dijo Rosa entrando en la habitación, lijera como una mariposa, colorada como las cerezas á medio madurar, y risueña como una mañana de mayo: Pedro, dice tu madre que te está esperando el almuerzo.

Pedro dió una patada en el suelo, y miró á Rosa con tal indignación y tal desden, que la pobre muchacha retrocedió dos pasos sobrecogida de terror.

—¿Perdóname, Pedro! murmuró Rosa cariñosamente. ¿Estabas distraído? y te he asustado, ¿no es verdad? Mira, ha sido sin querer... No voiveré á asustarte: yo te lo aseguro. Anda, vente conmigo, que tu madre te está esperando para almorzar.

—No necesito compañía, y la tuya mucho menos, contestó Pedro con tono desdeñoso y amenazador.

La niña se puso pálida como una azucena, y bajó la cabeza con los ojos arrasados

DESDE LA PATRIA AL CIELO 27

le parecía pobre, mezquino, vulgar, indigno de ser amado.

Su madre, Rosa, el señor cura, el maestro de escuela, todos los habitantes del valle procuraban desterrar de su alma las febriles ambiciones que la consumían, pero sus consejos, sus súplicas, sus lágrimas eran inútiles... Lo único que hacía Pedro era compadecer á aquellas pobres gentes, que como no habían visto el Cielo, no se creían desterradas en la tierra.

Oye, oye, alma mía, como pensaba Pedro del amor, y pide á Dios que jamás salgan de mis labios ni de los tuyos estas palabras:

«¿Tú no me comprendes! tu alma no puede comprender á la mía!»

## IV.

Era una mañana de Otoño.

Pedro estaba leyendo en la biblioteca encomendada á su cuidado. El sol bañaba

ORIGEN DE LA CASA ROTHSCHILD.

tado gran interés una conferencia dada por el Dr. Javal sobre higiene de la vista.

Este eminente oculista, ha expuesto con gran claridad las causas fisiológicas de la disminución de la vista y los medios de prevenirla. El asunto viene hoy a un momento muy oportuno, cuando el Dr. Javal, ya por lo que ha demostrado en su obra "La práctica de la instrucción primaria ha de aumentar considerablemente la miopía, que es la peor y más peligrosa de las enfermedades de la vista.

El presbíta, que no puede ver bien de cerca, puede corregir este defecto con el uso de cristales convexos que escoge á medida que le conviene.

Para el miope, al contrario, el problema es mucho más complicado. Si adopta cristales cóncavos de bastante fuerza para ver de lejos y tiene la imprudencia de servirse de ellos para mirar de cerca, aumenta necesariamente el grado de la miopía. Hay que añadir que, obligado á leer á poca distancia, el miope necesita emplear su órgano en un trabajo constante de acomodación, que varia bruscamente. Si es necesario también una claridad intensa, deduciéndose de estas observaciones que si las escuelas no están bien iluminadas y los niños cortos de vista no usan cristales apropiados, ó se les obliga á colocarse en asientos muy bajos, pueden ser atacados de una miopía progresiva, que termina con frecuencia en la ceguera, en el desprendimiento de la retina y en otros terribles accidentes.

El Sr. Javal ha dado también curiosos detalles sobre una afección de la vista menos conocida, que se llama astigmatismo. Cuando cerca de una torre se ven muchas personas esforzarse por ver la hora en el reloj, se notan en ellas las más extrañas actitudes.

Unos inclinan la cabeza á la derecha, otros á la izquierda, otros la dejan caer hácia atrás, y otros miran de soslayo, lo que se explica sabiendo que el ojo, que debía ser simétrico respecto de su eje principal, presentando la misma curvatura en todos sentidos, ofrece en la generalidad notables aplastamientos, á consecuencia de que unos individuos ven mejor las líneas verticales que las horizontales, y al contrario. Esta enfermedad produce, para la acomodación de la vista, un gran trabajo, que no pueden evitar los anteojos comunes que son esféricos, debiéndose aplicar para este caso cristales cilindricos convenientemente elegidos, sistema ensayado ya con los más felices resultados.

A. BUENO.

Mayer Anselmo Rothschild, fundador de para servirnos de una expresión bíblica, el patriarca de esta casa soberana de un siglo de oro y de industria, nació en viejo Francfort en 1743.

La familia Rothschild no era opulenta ni mucho menos. Mayer Anselmo destinado desde un principio al sacerdocio hebraico, recibió la educación que se dá á los rabinos, pero sus parientes, en vista de sus inclinaciones á los negocios, prefirieron apartarle de estos estudios destinándole al tráfico, y sobre todo, al cambio de moneda.

Espíritu activo, y con una aptitud especial para apreciar el valor de toda clase de monedas y medallas, fué muy solicitado por algunas casas respetables del país, entrando por fin en la del israelita David y Compañía, en Hannover, país que por sus relaciones con Inglaterra tenia la representación comercial más alta de la Alemania.

Esta casa estaba en correspondencia con las de la Bouchere, Baing y Hope, adjudicatarias de los préstamos ingleses, y recibía como intermediaria los subsidios pagados por el gabinete inglés para la leva de los hannoverianos y de las tropas del Hesse, al servicio de los ingleses.

Allí fué donde acabó su educación mercantil el jóven Rothschild, mostrándose probo, asiduo en el trabajo y en extremo inteligente, y de aquí salió en 1778 para fundar en Francfort una casa de banca bajo la razón social Mayer Anselmo Rothschild y Compañía, base de la que despues ha conseguido causar la admiración del mundo financiero.

Estas condiciones especiales le valieron desde el principio la confianza de todo el mundo. Sus primeras y principales operaciones se desarrollaron pagando por cuenta de Inglaterra los subsidios para sostener la guerra que en esta época sostenia contra la Francia; pero las inclinaciones especiales de Mayer Anselmo fueron siempre para el cambio de monedas.

Fué un verdadero erudito en la cronología de las monedas fundidas en Europa desde el siglo XIII. Bien podia decirse que sino sabia ni las grandezas ni las glorias de un conquistador, de un pueblo, conocia perfectamente el valor del marco de oro en cada reinado, desde Felipe el Hermoso (el falso monedero), hasta Sully (el cercenador de escudos).

Como las casas de los banqueros israelitas de Francfort en el siglo XVIII, la de Mayer era más que modesta. El mismo hacia los pagos y preguntaba con aire humilde la moneda que se queria, y segun la respuesta, cogia la bolsa de cuero que contenia la moneda que se le pedia.

Tuvo cinco hijos y cinco hijas. El mayor, Nathán, nacido en 1777, se dedicó desde muy niño en las operaciones de su padre, fué protegido y llegó á ser banquero del gran duque del Hesse.

Cuando los ejércitos de la República Francesa pasaron el Rhin, el gran duque tomó precauciones para el porvenir, mandando parte de su fortuna á Inglaterra, por conducto de la casa Rothschild, y encargando de ella á su protegido Nathán que, estableciéndose primero en Manchester y despues en Londres, fundó en este país la primera sucursal de la casa de Francfort.

(Se concluirá.)

Seccion local.

Con objeto de que nuestra modesta publicación no carezca de ninguna de las ventajas que la industria tipográfica moderna ofrece, y deseosa además la Empresa de El Serpis de que las condiciones materiales de la publicación mejoren, aun cuando el favor del público, como por desgracia ocurre por regla general en la prensa de provincias, no corresponda á lo que debería esperarse, ha adquirido recientemente una máquina de imprimir de uno de los sistemas más modernos y perfeccionados, la cual empezamos á usar con el número de hoy.

Esta máquina, las prensas de diversos y probados sistemas de que disponemos para las tiradas, y el inmejorable, variado y completo surtido de fundición y demás propio de un establecimiento de los mejores en su clase, que tenemos reunido, nos permiten ofrecer al público los talleres tipográficos de El Serpis para toda clase de trabajos de impresión, sean de la importancia que fueren, esperando que las condiciones de esmero, buen gusto, rapidez y economía llenarán los deseos de los que nos honren con sus encargos.

En vista de la favorable acogida que ha obtenido el pensamiento de abrir un abono de diez funciones en el Teatro principal, á beneficio de la Casa de Desamparados en construcción, sabemos que la Empresa que tiene á su cargo por esta temporada el referido coliseo, deseosa de secundar dignamente el entusiasmo de

nuestros caritativos paisanos y en especial el de nuestras elegantes y bellas paisanas, que son el alma de toda empresa caritativa y noble como lo es la de allegar recursos para la edificación citada, la Empresa, repetimos, ha resuelto que en estas diez funciones representen las mejores obras de dramática y lírica que la compañía, pensamiento que aplaudimos y que, de seguro, será recibido con agrado por los numerosos abonados á la antedicha serie de diez funciones.

Los días señalados, segun dijimos, son los jueves de cada semana, debiendo empezar el jueves próximo.

Preparémonos á pasar noches deliciosas.

Nuestro estimado amigo, el jóven doctor en Medicina y Cirujía D. Eugenio Terol Gosalbez, ha trasladado su domicilio y consulta á la calle de San Lorenzo, núm. 27 piso 2.º, lo que hacemos público para que llegue á conocimiento de sus clientes y de los enfermos que necesiten de los auxilios de la facultad á que dicho señor se halla dedicado.

Ha sido cursada desde la Direccion general de Infantería al Ministerio de la Guerra, la instancia del Teniente Coronel de la Reserva de esta ciudad, D. Bonifacio Vena y Gonzalez, en solicitud de retiro.

Ha sido aprobada en el Ministerio de la Guerra la propuesta á Coronel del Teniente Coronel del depósito de Alcoy núm 38 don Angel Vallejo y Hernando.

Ha quedado constituida la Comisión permanente de la Diputación de esta provincia, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil.

El frío arrecia; así nos lo previene el termómetro, por si nos dejan alguna duda nuestras amoratadas narices y nuestros apallados dedos.

La temperatura máxima ayer fué de 11º y la mínima de 1º 3 centígrados, en esta ciudad, pero en el campo bajó, segun todas las señales, á uno ó dos grados bajo cero, es decir, que heló.

A las 9 de la mañana, la columna termométrica acusaba 7º; 10º 5 á la una de la tarde y 5º 9 á las seis de la misma, á la sombra, por supuesto.

El barómetro señalaba una presión de 754.5 mm.

La dirección del viento ha sufrido un cambio radical, soplando con bastante firmeza el S. E.

ya por completo el horizonte, y sin embargo, delante de Pedro ardía un candil. ¡El jóven no habia notado aun que era de día. Mira si estaria embebido en su lectura!

Habia pasado la noche leyendo. Plutarco y Homero habian arrastrado su alma á Grecia; el ignorado autor de las Mil y una noches la habia llevado por las regiones asiáticas de delirio en delirio y de asombro en asombro; Chateaubriand la habia paseado por las vírgenes soledades de América; Cook la habia hecho dar la vuelta al mundo, sumergida en el sublime horror de las tinieblas y los hielos polares, y Schiller, Goete, Hoffman y Shakespeare habian hecho comparecer ante ella todos los fantasmas, ora risueños, ora terribles y amenazadores, de los países teutónicos y británicos.

¡Figúrate como estaria el alma de Pedro arrastrada de emoción en emoción por tan lejanas y diferentes regiones! ¡Figúrate cuan distinto seria entonces de lo que habia sido cuatro años antes!

Pedro, un tiempo tan contento con vivir en el valle nativo como te-

dos los habitantes de aquel valle, solo tenia ya un deseo, pero un deseo supremo, ardiente, inextinguible; un deseo sin cuya satisfacción la vida le parecia una carga insoportable: el de ollar con su planta, y abarcar con su mirada el teatro de las escenas, reales ó ficticias, que habian expuesto á su contemplación los libros, escenas que su fantástica y acalorada imaginación poetizaba, despojándolas de toda la parte vulgar y prosaica, que aun lo más poético de este mundo tiene. Hubiérase dicho, por ejemplo, que Viriato, rústico pastor lusitano, estaba cubierto de sociedad y harapos, cuando se rebeló contra la tiranía romana, hubiérase dicho, que Laura, la amada semidivina del Petrarca comia y bebia como Rosa, su novia, y no lo hubiera creído.

La casa de Rosa estaba al lado de la de Teresa. Esta, que trataba ya á la jóven con la confianza de una madre, le encargó que se llegase al palacio del indiano y dijese á Pedro que viniese á almorzar.

No se hizo de rogar la enamorada niña. Cuando entró en la biblioteca donde leia Pedro, éste se volvia loco con la descripción

—¡Rosa! veo que tu alma nunca podrá comprender á la mía; que hablarte de ese amor delicado, grande, ideal, sublime, que se cierne entre el cielo y la tierra, es echar margaritas á la mar... ¡Ah! bien se conoce que nunca has abierto un libro.

—Pero si yo creia que no eran, menos, ter libros para saber quererte... Mira, Pedro, mira lo que me figuraba yo que era querer... Estar siempre pensando en tí; no encontrarme á gusto sino á tu lado; pedir á Dios que te dé salud y fortuna; desear que me quieras como yo te quiero á tí; por verme triste y llorar y desesperarme si quieres á otra; aprender todo lo que sabe mi madre y la tuya para hacer lo que ellas hacen; gobernar bien la casa cuando nos casemos; querer y cuidar, y enseñar á nuestros hijos si Dios nos los dá; trabajar á tu lado para que el trabajo te pese menos; alegrarme cuando estes alegre; entristecerme cuando estes triste, y morir-me de pena si tu te mueres... Esto es, Pedro, esto es lo que yo tenia por amor. Si es otra cosa ¡porqué no me lo dices! Verás como hago todo lo que tu me mandes. ¡Qué! ¿no soy yo dócil acaso? Cuando yo

Por haber reproducido en uno de nuestros anteriores números un suelto de un periódico de Valencia referente á la causa formada al médico de Elda, Sr. Beltran, damos también cabida al siguiente suelto del mismo colega, en el que dá cuenta del desenlace del proceso: «Ha sido absuelto por la audiencia de Valencia D. Manuel Beltran, médico cirujano de Elda, contra quien se ha seguido un proceso criminal por creerle autor de la muerte de D. Carlos D'Eslong, súbdito francés.

El acusador privado habia pedido la pena de diez y seis años de reclusion contra el Sr. Beltran.

Dicho señor ha estado privado de la libertad desde el mes de Julio de 1878.»

Leemos en un colega:

«En Nueva-York se viene empleando hace tiempo con el mejor éxito, el sistema del aislamiento contra la propagacion de las viruelas. Cuando un individuo está atacado de dicha enfermedad, es conducido inmediatamente al hospital de la viruela, situado en una isla para evitar todo contagio con la poblacion. A tan previsora medida débese que, en una ciudad tan populosa como la citada, no hayan ocurrido mas que catorce casos de viruela durante el año 1878 y veinticinco en el de 1879.»

Si en esta ciudad se hubiera hecho lo propio, nos hubiéramos evitado la excesiva mortalidad de estos veranos últimos.

Ya no encontramos epíteto con que calificar lo que ocurre en la construccion del trozo de carretera que falta por abrir á la circulacion, de esta ciudad á Alicante. Ni la catedral de Colonia vá á costar mas trabajo de concluir que esta famosa carretera, en la que tal vez se pretenden hacer pasables sus garrafales defectos de trazado poniéndole una introduccion semejante al famoso rótulo del Infierno de Dante

«Alejad toda esperanza los que entreis.» Esta introduccion es el paso del riachuelo de la Sarga, que se tiene que cruzar por un pésimo camino, en el que, á raiz de llúvias, quedan atascados todos los vehiculos que se atreven con él, como ocurre en la actualidad, con graves daños del traperté y del comercio.

Lo peor del caso es que pasa y pasa tiempo y las obras no adelantan, y los de Alicante que tanto se interesan por la carretera de San Vicente ó la de la Huerta, no tienen una palabra en favor de esta carretera que es el camino, puede decirse, de la panaderia, por donde les llega gran parte de su pitanza.

Dice El Correo Español, de Orán, que los emigrados de las provincias de Murcia, Almería y Alicante, que fueron á la Argelia con la esperanza de hallar un crecido jornal, están muchos de ellos en la mayor miseria, y sin albergue por aquellos campos.

Es en verdad deplorable la situacion de aquellos infelices que dejaron sus hogares, quizás engañados por informes falsos, ó por promesas interesadas, y en vez de encontrar trabajo y holgura para cubrir sus necesidades, han visto empeorarse su situacion, y hasta carecen de recursos para regresar á su pais. Mucho celebraríamos que la inagotable caridad de los pueblos valencianos buscara recursos para auxiliar en su regreso á la patria á aquellos infelices hermanos nuestros.

Por D. Eusebio Soler y D. Pedro Buquesas, se ha presentado en la seccion de Fomento de esta provincia, un proyecto de tran-via que ha de ir de Elda á Clevillente y Alicante.

En la sierra de Enguera ha llovido abundantemente desde el sábado hasta el jueves último, de manera que hay toda la sazon apetecible, para hacer la sementera y plantar vides.

La Guardia civil de Castellon de Rugat ha detenido á un sujeto apodado Trabuc, de 17 años, autor del robo de un pollino, y otros objetos verificado en el pasado mes de Agosto.

En el último domingo han ingresado en la Caja de Ahorros de esta ciudad Rvn. 9300 por 73 imposiciones, de las cuales son nuevas 8 y se han satisfecho Rvn. 3481-81 á solicitud de 9 imponentes 1 de ellos por saldo.

En el Matadero de esta ciudad se han degollado con destino al consumo público en la próxima pasada semana, 39 cerdos, 99 machos cabrios, 20 cabritos y un toro, en junto 159 reses.

### Subasta.

A voluntad de sus dueños, se venderá en pública su basta extrajudicial, el dia 25 de actual, de diez á doce de su mañana, en la Notaría de D. Manuel Fabregat y Martin, sita en la calle de S. José núm. 20, una casa situada en el poblado de esta ciudad, calle de S. Nicolás, señalada con los números 87 moderno y 76 antiguo, lindante por la izquierda con la de D. Bautista Boroná, por la derecha con la de D. Camila Gosalbez y Miró y por espaldas con huerto de la casa de la misma D. Camila Gosalbez, cuyo remate no tendrá efecto si no cubre el valor de 19.000 pesetas.

Los títulos de pertenencia y libertad de la finca, con el pliego de condiciones, estarán de manifiesto en el despacho del referido Notario.

Alcoy 16 de Noviembre de 1880.

### Correo de Madrid

#### Correspondencia particular.

Madrid 20 de Noviembre.

Una noticia extraña circuló anoche entre los aficionados á la política, y de ella se hizo eco algun periódico. La noticia consistía en que varios comités del partido constitucional, habian representado al directorio en contra de la fusion, y que de tan grave asunto habian tratado los directores del partido fusionista en su última reunion.

La noticia no es cierta. Positivamente la fusion ni siquiera ha empezado á realizarse en las provincias. En alguna de ellas muy pocas, donde existian elementos centralistas y campistas, cuando estos quisieron refundirse en los comités constitucionales, fueron rechazados viéndose en el caso ó de formar comités por sí solos distintos de los del partido constitucional, ó de permanecer apartados de estos y en la misma situacion en que estaban antes de que la fusion se realizara en Madrid.

Lo primero hubiera sido poner muy de manifiesto la imposibilidad de la fusion en las provincias, lo segundo era el camino mas acertado y el que siguieron.

Para disimular la repugnancia de los comités constitucionales en admitir en su seno los nuevos elementos que venian al partido, el Sr. Sagasta tomó el acuerdo de que no se hiciera alteracion alguna en los comités, hasta tanto que llegase la época de su natural renovacion.

Asi se confesaba á todo el mundo que era imposible hacer en provincias la union de las tres fracciones realizada en Madrid.

Como los constitucionales son el partido absorbente dentro de la fusion, porque son los únicos que tienen fuerzas organizadas en las provincias, comprenden que caso de llegar al poder los fusionistas, la situacion seria inevitablemente para ellos, y por esta causa no están en el caso de romperla antes de ser gobierno, porque la ruptura significaria una victoria para los conservadores liberales.

A los elementos democráticos ha sabido muy mal que el duque de la Torre asis-

tiera ayer á la recepcion de Palacio, sin duda por no estar convencidos todavia de que en el interes del general Serrano está no pertenecer á ninguno de los partidos militantes. Asi se explica que unas veces se enfaden los fusionistas porque el duque de a Torre no vá á Palacio y otras dos demécratas porque vá.

Ha dicho algun periódico que el Gobierno no ha dado órden para que los Gobernadores de las provincias andaluzas procuren que asista el mayor número posible de conservadores al banquete con que vá á ser obsequiado el Sr. Romero Robledo.

Tan errónea es esta noticia, que lejos de ello, el Gobierno ha recomendado á los altos funcionarios que ninguno de ellos abandone su destino para asistir á dicho banquete.

Madrid 21.

Mientras los fusionistas se muestran poco animados para intervenir en la formacion de las listas electorales, algunas fracciones democráticas principalmente los posibilistas han empezado inmediatamente sus gestiones para que los comités que tienen en las provincias no solamente procuren la inclusion en las listas de todos sus correligionarios sino la exclusion de los nombres que en ellas aparezcan indebidamente.

No tienen los posibilistas, ni las demas fracciones democráticas, esperanzas de ser poder; pero sin duda el Sr. Castelar desea educar á sus parciales en la práctica del sistema representativo, cosa que con más razon debiera hacer el Directorio fusionista.

Al Sr. Castelar le preocupa poco que se sepa que sus correligionarios no estan en mayoria ni en Madrid ni en provincias escueto á los pocos distritos que han enviado á las Cortés representantes de estas ideas políticas; pero tiene interés sin duda no conocer fijamente las fuerzas electorales con que pueda contar, interés que por razones que he dado á V. en una de mis artas anteriores no muestran los fusionistas.

No es cierto, como presumia, que el Directorio fusionista haya acordado que el partido intervenga poco en los debates parlamentarios. Solo por incidencia se ha hablado en las dos reuniones celebradas por los directores de las tareas parlamentarias, y lo único que parece acordado es que en la discusion de la totalidad del mensaje solo tome parte un orador fusionista.

Habiendo, como hay, en el Congreso representantes de otros partidos, este acuerdo es natural; pero cuanto se convenga sobre conducta durante las tareas parlamentarias es prematuro y sugeto á modificaciones.

Fusionistas de importancia muestran empeño en que sus correligionarios crean que por ahora no tienen fundamento alguno la esperanzas de ser poder.

Este empeño es el que hace sospechar á algunos maliciosos que hay probabilidades de un cambio de política en el poder y que los fusionistas enterados de estas probabilidades procuran no alarmar al gobierno ni á los ministeriales.

En mi concepto, las probabilidades para que los fusionistas lleguen pronto al poder son ilusorias.

Lo mas pronto que pudiera haber un cambio de política en el gobierno, no dado el órden natural de los sucesos, es en Julio del año próximo, despues de votados los presupuestos y cuando por esta razon el nuevo gobierno tuviera tiempo para disolver las actuales Cortés, organizar la administracion segun las necesidades de su política y dirigir unas nuevas elecciones.

No hay ciertamente obstáculo alguno legal para que los fusionistas sean poder antes de la fecha que dejo indicada; pero tampoco existe motivo alguno político para un cambio de gobierno, pues el que alegan los constitucionales de no haber sido gobierno hace seis años no es un motivo

constitucional, ni se acomoda á las prácticas parlamentarias.

### Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Clemente papa.

SANTO DE MAÑANA.—S. Juan de la Cruz cf.

### CULTOS.

Parroquia de S. Mauro.—Continúa á las 5 de la tarde el novenario en sufragio de las benditas ánimas del Purgatorio. Se rezará la corona, sermón á cargo del doctor D. Jaime Pajaron, Arcipreste de Sta. Maria, seguirán las pces acostumbradas y se cantarán los gozos con responsos y De-profundis, y será el orador el mismo Sr. Arcipreste de Santa Maria.

## ULTIMA HORA.

### SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

Viena 21.

El bloqueo de Dulciño por los turcos, y las operaciones decisivas contra dicha plaza requieren mayores fuerzas de las que tiene á sus órdenes el general Dervisch-bajá, pues los albaneses armados que se hallan dentro de la ciudad, y los que han quedado en las montañas, reúnen mucha más gente. En vista de esto, se cree que la plaza no podrá ser tomada mientras no lleguen los refuerzos pedidos á Constantinopla.

Reina grande agitacion en toda la Albania y los sitiadores de Dulciño se han visto obligados á tomar precauciones ante el temor de ser atacados por la espalda.

El gobierno austriaco ha pedido una satisfaccion por el atropello de que ha sido objeto el consulado de Priserend.

La Puerta ha contestado que los culpables serán castigados con todo rigor.

Paris 21.

En los centros oficiales se desmiente rotundamente la próxima salida del ministerio del Sr. Constans, ministro del Interior y Cultos.

Londres 21.

Para hoy están anunciados varios «meetings» en diferentes ciudades de Irlanda.

Se han tomado precauciones ante el temor de que se pueda turbar el órden.

(AGENCIA FABRA.)

Madrid 22 Noviembre.

Ha sido convocado para el dia 2 de Diciembre próximo el Parlamento inglés.

Grecia está haciendo grandes aprestos militares. Se hacen armamentos y se construyen buques de guerra.

Política interior encalmada.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 21-40.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

**Guia del comprador en Alcoy.**

**Anuncios recomendados.**

**Alpargatería.**  
D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.

**Cafés y fondas.**  
D. Lorenzo Rigal, plaza s. Agustín, 20.

**Constructor de cajas carton.**  
D. Miguel Aura, plaza Herreros, 6.

**Droguerías.**  
D. Eduardo Fiol, Mercado 2.

**Droguería, paquetería, ultramarinos y coloniales.**  
Sres. Climent y Laporta, Mercado 22, (antigua de Cardo.)

**Farmacías.**  
D. Santiago Monllor, s. Nicolás, 1.  
D. Tomás Giner, Mercado 6, (Sucesor de Mallol.)

**Lampistería.**  
D. Desiderio Margarit, s. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)

**Loza y cristal.**  
Sr. D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla.)

**La Valenciana.**  
PRIMITIVA FUNERARIA.  
D. Francisco Hurtado, Escuela 8.

**Modas.**  
Antonio Muñoz, sastre, s. Lorenzo 16.

**Peluquerías.**  
D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Piño.)

**Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases.**  
D. Francisco Giner Martí, s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.

**Relojería y depósito de máquinas Singer**  
D. Vicente García, s. Nicolás, 4.

**Sombrerías.**  
D. Agustín Jarque, Mercado 10.

**Sastrerías.**  
D. Federico Peña Vidal, s. Lorenzo 2, entresuelo.  
D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.

**Zapatería.**  
D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27.

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes según las líneas.

**Aviso importante.**

A los señores MEDICOS, INGENIEROS y otras personas que desean obtener el DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada á MEDICUS, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

**GRAGEAS, ELIXIR y JARABE Hierro del D<sup>r</sup> Rabuteau**

Laureado del Instituto de Francia.

Los numerosos estudios hechos por los sabios mas distinguidos de nuestra época, han demostrado que las Preparaciones de Hierro del D<sup>r</sup> Rabuteau son superiores á todos los demas ferruginosos en los casos de *Clorosis, Anemia, Pálida, Perdidada, Debilidad, Estenuacion, Convalecencia, Debilidad de los Niños*, y las enfermedades causadas por el *Empoisonamiento y la Alteracion de la Sangre* a consecuencia de las fatigas y excesos de todas clases.

Las GRAGEAS de HIERRO RABUTEAU no empujan los dientes y las digieren los estómagos mas débiles sin la menor molestia: se toman dos Grageas por la mañana y dos por la tarde antes de cada comida.

El ELIXIR de HIERRO RABUTEAU esta recomendado a las personas cuyas fuerzas digestivas estan debilitadas: una copa de licor mañana y tarde despues de cada comida.

JARABE de HIERRO RABUTEAU especialmente destinado a los Niños.

El tratamiento ferruginoso por las GRAGEAS RABUTEAU es muy económico.

ACOMPANA A CADA FRASCO UNA INSTRUCCION DETALLADA.

Desconfiar de las falsificaciones y sobre cada frasco exigir como garantía la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C<sup>a</sup> y la Medalla del PREMIO MONTYON.

El Hierro Rabuteau se vende en las principales Droguerías y Farmacias.

**AVISO IMPORTANTE.**

En el Café de las Columnas se acaban de recibir vinos generosos que se espendeden á los siguientes precios.

Pedro Jimenez.	12 reales botella
Moscatel.	10 » »
Málaga seco.	10 » »
Jerez id.	10 » »

Tambien se han recibido licores del pais y extranjeros que se espendeden á precios sumamente económicos.

**PASTILLAS PECTORALES DE MERINO.**

Infalibles y superiores á todas las conocidas, en las afecciones del pecho, toses, catarros, etc., en que se tomará una pastilla al acostarse y otra ú otras dos á la hora, sino se ha conseguido mitigar la dolencia. No se deberán tomar mas de cuatro pastillas por dia. Para los niños, media, una ó dos según la edad.

Precio 2 rs. el paquete.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de G. F. Merino é Hijo. Leon. EN ALCOY: Farmacia de Santiago Monllor, san Nicolás 1.

**ACEITES ESPECIALES para prensas de imprimir.**

Obtenidos por el procedimiento mas perfecto, como lo demuestran las buenas cualidades y admirables efectos del producto, á la par que el mas económico, por sus sin competencia siguientes precios de venta:

Clase superior secante para la estam- pacion de purpurinas.	á 16.50 rs. kil.
Id. para tintas de color.	á 14 » »
Id. tintas negras.	á 13.50 » »

Despacho. S. Nicolás 1. BOTICA.

**NO MAS SABAÑONES**

Interesante á la humanidad.

POMADA DE MARTIN, recibida por primera vez en esta ciudad, cura sin dolor y sin consecuencias sensibles con dos ó tres unturas; afina el cutis, evita los sabañones, las grietas, granos, toda escamosidad y enfermedades de la piel; cura las llagas cancerosas y de toda procedencia, los reumas, ataques nerviosos, contusiones y heridas, quemaduras de fuego, de agua y de materias inflamables; dolores de muelas no se las arranquen Vds. jamás! Véase el prospecto de esplicaciones que se acompaña á cada bote de 6 rs. con varios ejemplos y testimonios irrecusables que prueban su buen éxito.

Depósito en las principales farmacias de España: en Alcoy, Botica del Campanar.

**HOSPEDERIA DE LA UNION**

El dueño de este establecimiento tiene el honor de anunciar al público en general y á los Sres. Viajeros en particular, que, deseoso de complacer á sus favorecedores, ha introducido importantes mejoras en el mismo, pudiendo desde hoy competir con los establecimientos mas acreditados de su clase.

Trato esmerado, economía en el precio de los hospedajes, comodidad y aseo son las condiciones de esta casa.

10—S. Nicolás—10

**VENTA.**

Se venden dos escaparates de nogal apropiado para una tienda. Están en buen estado y se venderán baratos.

En esta Administracion darán razon.

**ACADEMIA DE BAILE**

El hijo de Tomás Pastor, acreditado maestro de baile, tiene el honor de participar á los aficionados que ha abierto una academia para la enseñanza de dicho arte en la calle de Santa Rita n.º 4.

Honorarios módicos y horas de clase á comodidad de los alumnos.

**J. MORET Y BROQUET.**



CONSTRUCTORES C. P. E.  
Fábrica y oficinas:  
121, rue OBERKAMPF, PARIS.  
5 recompensas: 4 medallas de plata.  
Exposición 1878.

Nueva bomba de riego y para los vinos, cuyo perfeccionamiento la hace superior á los demas sistemas por su comodidad para los usos á que está destinada.

**TINTURA SIN IGUAL.**

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillante de las mas recomendadas.

Depósito: Droguería del Moro, Mercado, 2.



**AVELLANAS.**

Se han recibido muy superiores de la última cosecha en la tienda del Granadero.

**JAIME SEGUÍ SANZ**

ALCOY.

Comisiones. Consignaciones. Tránsitos.  
Reexpediciones para toda Europa, América é Indias.  
Transportes por vias terrestres y marítimas de domicilio á domicilio.  
Fletamentos de buques de vela y vapor en el puerto de Alicante.

Combinacion con la Gran Compañía Franco-Española de Vapores entre Cete y Alicante para el embarque de vinos á precios económicos.

Esta casa ofrece á sus numerosos amigos un esmerado servicio para todos los puntos indicados, pues para ello cuenta con sobrados elementos y con sus corresponsales acreditados.

En Alicante, Antonio Carratalá Dessia.  
« Barcelona, Puig Navarro y C.<sup>a</sup> y José Gaset y C.  
« Cete, Bartolomé Rigaut.  
« Marsella, Bernex Bonagogne y C.<sup>a</sup>

Esta casa tambien se encarga de retirar notas de los almacenes de Alicante para entregar en estos domicilios y vice-versa á precios económicos.

Encargado de camiónaje para este servicio

**Andrés Torregrosa de Alicante.**

**Casa.**

Se alquila una en punto céntrico de esta ciudad y el mas apropiado para cualquier establecimiento de comercio. En la misma ha estado establecida por espacio de mas de cincuenta años una acreditada tienda de tejidos.

Para informes, dirigirse á D. Rafael Barceló, calle de San José núm. 29.

**GERANINA.**

(Medicamento anestésico y corroborante del doctor Terrades, premiado con diploma de mérito y progreso.)

Es el gran remedio de la *gastralgia* (dolor de estómago) aunque vaya acompañada de vómitos. Calma en un momento los *retortijones intestinales*; la *diarrea cólica*; la *odontalgia* cuando es muy dolorosa y los *cólicos uterinos* tan frecuentes en las jóvenes á la aparición de las reglas, cuya expulsion regulariza. Conviene especialmente al bello sexo y en general á toda persona débil, nerviosa y delicada.

En su confeccion no entra absolutamente ninguna sustancia narcótica ni peligrosa para la salud.

Precio 10 rs.—Puntos de venta: Madrid, Prado 8.—Provincias, principales farmacias.

**ALCOY, STA. ELENA 5, BAJO.**

**Venta.**

Se hace de una prensa de imprimir, de hierro, en muy buen estado de conservacion. Darán razon en la Adm. de este periódico.

**TIENDA DE LA PURISIMA DE JOSE VALERO. 5, Mercado, 5.**

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el gusto de manifestar á sus muchos parroquianos, y al público en general, el haber recibido procedente del País y Estrangero, el completo surtido de géneros propios para la estacion de invierno, y entre ellos están:

Lanas para señora, abundante surtido en diferentes tipos y calidades; precios desde 1 á 14 rs. vara.

Completo surtido de adornos para vestidos, altas novedades, desde 6 á 32 rs. vara.

Pañuelería de todas clases y tamaños, lo mismo que en Capuchas color y de merino negras, Tartanes de algodón y de lana, Colchas; Banovas de piqué, Bayetas, Bayetones en todos anchos y colores.

Granadinas lisas y labradas.

Velos para mantillas, desde 5 á 100 rs. uno.

Tamisé en todos anchos, y lo mismo en merinos.

Buñandas, Pañuelería de seda para la cabeza y cuello.

Zarzas, Cretonas y Percales para camisas y vestidos.

Manteles, Servilletas y Toallas.

Telas para colchones, de algodón y de hilo adamasadas.

Guindas y Mallorcas.

Pañuelos de merino bordados y de la China, gran coleccion.

Persas, Cretonas y Chagris, propio para cubiertas y colchas.

Cortinajes bordados y de Croixé, alta novedad.

Lienzos de Rentería y Coutray para almohadas.

Cortes de Sábanas de hilo, todo un ancho, de 40 á 160 rs.

Gran surtido de Embozos y Contra-embozos para capas, de Astracanes, lana, Terciopelo de seda y otras clases, desde 10 á 120 rs. una.

**Importante para los caballeros.**

De Sabadell y Tarrasa, se acaba de recibir un variado surtido de Patenes, desde 26 á 84 rs. vara; además un pompleto surtido de cortes pantalon, desde 34 á 140 rs. uno, como tambien Tricots, Elasticotines, Tupelínes, odo á precios muy convenientes.

Otra. A los Sres. Eclesiásticos tengo el gusto de ofrecerles el acreditado Cachimir de 7 palmos ancho, propio para manteos y sotanas.

**AVISO INTERESANTE.**

En el Café de Rigal se acaba de recibir un gran surtido de licores procedentes de Burdeos, como depósito exclusivo, los cuales se espenderán desde 7 rs. botella en adelante.

Tambien se ha recibido Cerveza de la marca Paleale á 5 rs. botella; como tambien Ginebra legítima de la Campana, á 12 rs. tarro.

**VIUDA DE MONMENEU**

San Nicolás, 2.

Participo á mis favorecedores haber recibido un variado surtido en los géneros siguientes:

Paraguas alpaca y seda.

Petacas piel inglesa, Australia, Rusia y persa, última novedad.

Carteras ordinarias y finas.

Manguitos piel gato Angola, lince bleró y oso gris.

Pañuelos punto.

Chalecos id. para caballeros.

Id. id. para señora.

Camisetas elásticas.

Medias estambre.

Cuellos piel para caballeros.